

Pueblo nonuya¹



Ubicación:

Están localizados en el Resguardo de Villa Azul, Puerto Santander, departamento del Amazonas en un área de 59.840 hectáreas².

Población:

Actualmente no existen datos estadísticos que referencian el número de población de este pueblo indígena, no lo encontramos referenciados en el censo del Dane, 2005, lo que nos indica que acompañado de su pocas referencias literarias, es uno de los pueblos de los cuales no existe información concisa de su existencia.

¹ Fotografía tomada de:

http://www.google.com.co/imgres?q=fotos+indigenas+nonuya&hl=es&biw=1280&bih=699&tbn=isch&tbnid=U5_vp34D0-4N1M:&imgrefurl=http://www.denunciando.com/discusiones-generales-50/220185-colombia-cinco-lenguas-al-borde-de-la-muerte.html&docid=c7INqIMM97gLrM&imgurl=http://www.radiosantafe.com/wp-content/uploads/2009/09/indigenas-ecuador.jpg&w=400&h=362&ei=le4QT6O9M4SFgwen4YiKAw&zoom=1&iact=hc&vpx=197&vpy=322&dur=4976&hovh=214&hovw=236&tx=150&ty=79&sig=107189150793999770819&page=1&tbnh=169&tbnw=189&start=0&ndsp=17&ved=1t:429,r:5,s:0

² Arango, Raúl y Sánchez, Enrique. 2006. Los Pueblos Indígenas de Colombia en el Umbral del Nuevo Milenio. Departamento Nacional de Planeación de Colombia. Bogotá.

Según el Censo Dane de 2005, la población nonuya corresponde a 31 personas, de las cuales 15 son hombres y 16 son mujeres. A pesar de su baja densidad poblacional, 20 de ellos se encuentran en cascos urbanos mientras los 11 restantes habitan en su territorio de origen.

Población nonuya según el Censo Dane 2005

DEPARTAMENTO	MUNICIPIO	CÓDIGO PUEBLO INDÍGENA	CABECERA		RESTO		TOTAL
			HOMBRES	MUJERES	HOMBRES	MUJERES	
Antioquia	Medellín	Nonuya	1	0	0	0	1
Bogotá	Bogotá, D.C.	Nonuya	0	2	0	0	2
Cauca	Rosas	Nonuya	0	1	0	0	1
Cauca	San Sebastián	Nonuya	0	0	0	1	1
Cesar	Pueblo Bello	Nonuya	0	0	0	1	1
Cundinamarca	Soacha	Nonuya	3	1	0	0	4
Santander	Gambita	Nonuya	0	0	0	1	1
Tolima	Ibagué	Nonuya	0	1	0	0	1
Valle	Cali	Nonuya	2	0	0	0	2
Putumayo	Mocoa	Nonuya	1	3	0	0	4
Amazonas	Leticia	Nonuya	2	3	0	0	5
Amazonas	Puerto Santander	Nonuya	0	0	6	2	8

Fuente: Dane. 2005. Censo Nacional de Población

Reseña etnohistórica:

A partir de los siglos XVII y XVIII los misioneros franciscanos y los comerciantes de esclavos se establecieron en el territorio nonuya. Durante el auge de la cauchería, alrededor de mil indígenas de esta etnia fueron expulsados de su territorio y muchos exterminados. Algunos ancianos y niños de los clanes Gavilán y Mochilero, regresaron al Amazonas y formaron sus familias al lado de los andoke y los muinane. A partir de este núcleo se conformó la comunidad de los nonuya.

En 1988 se constituyó el resguardo Nonuya de Villa Azul. Esta comunidad se formó a partir de varias familias nonuya, muinane, makuna, uitoto y yucuna, dejando el mando en cabeza del anciano mayor de los muinane. Hacia principios de los noventa, se inició un proceso de separación de ambos grupos étnicos que se consolidó con la constitución de dos comunidades autónomas bajo el mismo resguardo: Peña Roja, ubicada en las riberas del río Caquetá y Villa Azul. Esta última, definida como asentamiento nonuya, tiene en la lengua muinane y en el castellano, sus idiomas más comunes².

Cultura, usos y tradiciones:

Para la mayoría de pueblos que habitan la región del Amazonas, el uso de plantas sagradas se constituye en un elemento fundamental dentro de su vida cultural y social. El Yuruparí es el ritual más trascendental porque rememora los orígenes y revive los elementos esenciales de su cosmovisión. El pueblo Nonuya de Villa Azul vivía, hasta mediados de los ochenta, en casas sobre pilotes junto a las cuales habían construido mambeaderos. Sin embargo, a partir de entonces retomaron la

construcción de algunas malokas que continúan funcionando como espacios de vivienda colectiva y centros ceremoniales³.

Lengua

La lengua nonuya (*nyonuhu, nonuña, achiote*) se habló en el departamento peruano de Loreto y ahora en el curso medio del Caquetá, en Colombia, Villa Azul y en el bajo Putumayo. Como otros grupos nativos de la región los nonuya fueron víctimas del boom del caucho en la primera mitad del siglo XX. Miles de ellos murieron a causa del duro trabajo o el asesinato, teniendo que huir de sus territorios. Actualmente la lengua está moribunda, quedando 2 hablantes de un grupo étnico de 200 personas⁴ -Ver mapa No. 1-

Mapa No. 1 Ubicación de la lengua nonuya en Colombia⁵



Economía:

Su economía se basaba en la horticultura, la caza, pesca y recolección. Entre los cultivos tradicionales están la yuca, el plátano, ají, ñame, maíz y algunos frutales. Actualmente algunos nonuya se dedican a la comercialización de bagre, el cual es vendido a los cuartos fríos de Puerto Santander ya la Corporación de Araracuara.

Organización social y política:

Su organización sociopolítica se sustentaba en el cabildo y en el Consejo de Ancianos, descendientes de las personas de los clanes Gavilán y Mochilero que sobrevivieron a la explotación cauchera⁴.

³ Ibíd

⁴ http://www.proel.org/index.php?pagina=mundo/amerindia/macro_caribe/borawito/witotoan/nonuya

⁵ http://www.proel.org/index.php?pagina=mundo/amerindia/macro_caribe/borawito/witotoan/nonuya

Bibliografía:

Arango & Sánchez. (2004). Los pueblos indígenas de Colombia en el umbral del nuevo

milenio: población, cultura y territorio: bases para el fortalecimiento social y económico de los

pueblos indígenas. DNP.

Dane. 2005. Censo Nacional de Población.

⁴ Op Cit.